



- III. Explica qué elementos influyeron en cada una de las visiones historiográficas sobre los factores que generan el Golpe de Estado.

<b>FACTORES POLÍTICOS EXTERNOS</b>

## FACTORES POLÍTICOS INTERNOS

--

## FACTORES SOCIALES

- Respuesta

---

I. ¿Qué significa que el Golpe de Estado sea multifactorial?

Los procesos históricos en general son multicausales, por lo que los factores que intervienen en ellos no solo son políticos, sino también sociales, económicos y culturales. En este caso, los historiadores enfatizan aquellos aspectos que son más relevantes según sus modelos éticos y las experiencias de vida.

II. Menciona el contexto mundial en el cual se dio el Golpe de Estado de Pinochet

El escenario mundial fue el de la Guerra Fría, dividido en dos polos ideológicos que pugnaron por ampliar sus áreas de influencia e imponer no solo su visión política, sino también sistemas económicos, sociales e, incluso, culturales. América Latina a partir de la década de 1960, saltó al primer plano tras la revolución cubana dirigida por Fidel Castro y Ernesto "Che" Guevara, que implantó en la isla un régimen socialista. La cercanía de Cuba a las costas estadounidenses y el apoyo internacional que su causa generó, fueron una preocupación constante para Estados Unidos, toda vez que dio impulso para la emergencia de diversos focos revolucionarios en todo el continente.

- III. Explica qué elementos influyeron en cada una de las visiones historiográficas sobre los factores que generan el Golpe de Estado.

#### **FACTORES POLÍTICOS EXTERNOS**

Algunos autores indican que el ascenso del gobierno de Allende fue una gran preocupación para la política exterior estadounidense de la época por el impacto que podía producir en otros países del subcontinente la posibilidad de éxito del experimento chileno porque, a diferencia de Cuba, la campaña de Allende apelaba a alcanzar el socialismo por la vía democrática. Evitar que surgiera en Latinoamérica "otra Cuba" llevó a Estados Unidos a intervenir en Chile a través de sus organismos de inteligencia. Al menos desde 1963 intentaba evitar la elección de Allende, cuestión que se agudizó desde 1970 hasta el golpe militar en 1973. Dicha participación, que ha sido comprobada tras la desclasificación de una serie de documentos de la CIA publicados en los últimos años, contempló operaciones de sabotaje, adoctrinamiento militar y la utilización de recursos financieros para apoyar propaganda a través de la prensa y de los partidos de oposición al gobierno, como "El Mercurio", el Partido Demócrata Cristiano y el Partido Nacional.

#### **FACTORES POLÍTICOS INTERNOS**

Algunos autores han relativizado la importancia estadounidense en el quiebre constitucional chileno, indicando que el detonante de la crisis se debe al agotamiento del sistema político electoral chileno, instaurando con la Constitución de 1925 que, entre otras disposiciones, permitió la incorporación de una creciente masa de votantes provenientes de los sectores medios y populares, los cuales, hasta ese momento, habían estado excluidos de los canales formales de participación política. Junto con la entrada electoral de estos sectores sociales postergados también lo

hicieron los denominados partidos de base obrera. El Partido Demócrata Cristiano cuando reemplaza al Partido Radical como centro avanza hacia posiciones políticas cada vez más excluyentes, dejando de lado su papel negociador. Dicha capacidad de mantener los conflictos en el marco de la tolerancia política comenzó a verse mermada tras la elección de Eduardo Frei Montalva. La movilización de masas interna llevó paulatinamente a un desprestigio de los partidos. En este sentido, la Unidad Popular se convirtió en un punto de ruptura de los mecanismos de negociación y consenso. declarada. Ante la imposibilidad de resolver los conflictos de manera institucional, la intervención de las Fuerzas Armadas como árbitro de facto fue prácticamente inevitable.

### **FACTORES SOCIALES**

Algunos historiadores han propuesto una interpretación que podría considerarse complementaria a las anteriormente mencionadas y tiene relación con las transformaciones que se produjeron en la sociedad chilena a lo largo del siglo XX. La elección de Salvador Allende vino a acelerar una serie de fenómenos sociales que se habían iniciado en décadas anteriores. La sociedad chilena hacia los años de 1960 se había transformado, aumentando la participación de los diferentes grupos sociales que, durante décadas, fueron marginados de la vida nacional y cuyas aspiraciones fueron gradualmente canalizadas por los partidos políticos de centro e izquierda. El orden social señorial perdió poder económico y político con la reforma agraria que implicaba no solo la redistribución de tierras sino también la sindicalización rural. Los pobladores, fueron convirtiéndose en actores relevantes del escenario nacional. El programa de “promoción popular” implementado por Frei Montalva impulsó la organización de los pobladores y fomentó instancias de participación local que otorgaron experiencia y confianza a los dirigentes poblacionales para, luego, hacer

efectivas sus demandas frente al Estado. Las expectativas que generó el programa de gobierno propuesto por la UP fueron enormes. Como nunca antes en la historia de Chile, los sectores populares vieron más cerca la concreción de sus aspiraciones más profundas de justicia social. No obstante, a medida que el tiempo avanzó, cada vez fue más difícil concretar aquellas medidas que se consideraban básicas para cumplir el plan de gobierno. Se pasó de la fiesta y la euforia al desborde total, y ante esta situación, los sectores dominantes apelaron a los militares para el restablecimiento del orden.